

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 31 DE MARZO
de 1780.

Constantinopla 3 de Febrero.

L Os Magnates de Alepo se hacian mutuamente la guerra de 2 años á esta parte. Algunos de ellos despojaban á los caminantes , y otros exígian contribuciones de las carabanas. Con esta noticia expidió la Puerta órdenes á los Baxáes Abdi y Ali , el 1.º de ellos Gobernador de dicha Ciudad , para restablecer el buen orden como efectivamente lo han conseguido despues de haber derrotado á los autores y cómplices de estos excesos dando muerte á muchos.

Los 2 referidos Baxáes tuvieron tambien orden de marchar contra Kiuciuck-Ali Príncipe Kiurdapayaz que se habia apoderado de cierta suma de dinero de un Molá que volvia de Alepo. A la llegada de los comisionados restituyó la mitad de la cantidad ; pero no pudieron lograr su arresto por lo fragoso y áspero de las montañas donde se abrigan dichos salteadores.

Dicese que el Baxá Abdi Gobernador de Alepo , hombre de gran valor , marchará por tierra contra los Beyes del Cayro al mismo tiempo que el Capitan Baxá irá por mar para reducirlos á la obediencia.

Las vexaciones tiránicas del Baxá Hasan fueron causa de que el vecindario de Bagdad le echase de allí : con cuyo antecedente y ver el Sultán las turbulencias que agitaban aquel país que podian ser un principio de rebelion , tuvo por conveniente traer á dicho Comandante mas cerca de la Capital y conferirle por ahora el Gobierno de Diarbekia en Mesopotamia , dandole al mismo tiempo el *Castán* de honor , cuya

insignia se entregó antes de ayer á su Agente el Agá Ismael.

Un navío de 60 cañones que salió de aquí para limpiar el Archipiélago de los corsarios que lo infestan, chocó de noche contra una roca inmediata á la Isla del Negroponto, de cuyas resultas se fue á pique y se ahogó toda la tripulación excepto el Capitan que pudo salvarse en el bote.

Prosigue el Gran Visir gobernando con severidad y zelando el cumplimiento de sus providencias de policia; á cuyo efecto se paséa frecuentemente disfrazado para vér si los víveres se venden al precio de su tasa.

Refieren las últimas cartas de Smirna la llegada allí de un comboy de 9 navíos mercantes Franceses con carga de paños, añil, café, azúcar y otros géneros, y que se esperaban por momentos otros 2 buques de la misma Nacion.

Asimismo escriben de Bosnia que desde el restablecimiento de la tranquilidad en aquel país con la sumision de los Albaneses, á quienes sojuzgó enteramente el Capitan Baxá, habia recobrado el comercio nuevo vigor, lograndose entre otras ventajas que el ramo importante del azafrán casi enteramente destruido durante las últimas turbulencias se halle hoy muy reanimado.

Copenhague 29 de Febrero.

HAbra para Junio próximo cerca de Rendsburgo un campamento compuesto de 4 Regimientos de Infanteria, 2 de Caballeria, 3 esquadrones de Husares y parte del cuerpo de Artilleria de Holstein. Todas estas tropas estarán juntas y camparán en dicho mes.

Acaba de incendiarse y perecer enteramente un navio nuevo de la Compañia Asiática que montaba 36 cañones y se hallaba completamente cargado y pronto á hacerse á la vela para Tranquebar; regulandose la pérdida del buque y carga en 3400 pesos. Por fortuna la gente de la tripulacion se salvó toda.

Avisan de Spydebery entre Christiania y Fridericsfball en Noruega que el dia 13 de Enero fue tan excesivo el frio que el termometro de Reaumur señalaba 25 grados y medio mas abaxo del punto glacial. Al dia siguiente disminuyó hasta el 3.º grado baxo el mismo punto. Se observa que el frio es riguroso con cierta igualdad y proporcion al calor del verano último. Sin embargo aun no se ven bancos de hielo en el Sund, y solo hay algunos hácia las Costas desde Elsingor hasta aquí.

A fines del año pasado apuntó la epizootia en las Islas de Fuhnen , Seeland , Laland , Langeland y Tehmern , extendiéndose á los Ducados de Sleswick y Holstein , en donde el nuevo método de inocular esta enfermedad libertó de la muerte multitud de reses de ganado así vacuno como lanar.

Francfort 6 de Marzo.

EL Elector Palatino ha dispuesto levantar en Baviera y el Palatinado superior un nuevo cuerpo de tropas para la defensa de los Estados que acaba de adquirir. Cada soldado gozará 9 florines de pré mensual además del vestuario y calzado.

Ha llegado á Hainault el General Faucit para recibir las reclutas destinadas al reemplazo del cuerpo de Cazadores de Hainault que sirve al sueldo Británico en América ; las quales parece deben embarcarse en el Rhin en todo este mes, y pasar por el Ducado de Cleves ; cuyo permiso les ha concedido S. M. Prusiana.

Continuacion de las noticias de Londres del 7 de Marzo.

LA Corte ha enviado órdenes para completar quanto antes la esquadra destinada á la Mancha y al Océano.

Dicese que habrá un Consejo de guerra para exâminar la conducta de 2 Capitanes de navio de nuestra Marina que se mantuvieron encerrados en sus camarotes durante el combate naval del 16 de Enero.

Una Diputacion de los Directores de la Compañia de la India conferenció el 4 con Milor North sobre las resoluciones tomadas por su asamblea general á fin de solicitar la prorrogacion de su privilegio por 21 años. Pretendese que el Ministro les significó no serian aceptadas las condiciones propuestas hasta sugetarlas al exâmen y deliberacion del Parlamento ; cuya respuesta debia comunicarse ayer en junta general á los accionistas é interesados.

En una de las últimas sesiones de la Cámara alta dixo el Lord Efingham hablando de las fuerzas navales de la Inglaterra y de la Francia en las Indias Occidentales , que esta tenia á lo menos 31 navios de línea en aquellos mares quando los de la Gran Bretaña no pasaban de 24 , y como quiera que el Lord Sandwich no contradixese esta aseccion , fue mirado su silencio como un reconocimiento tácito de la verdad de ella.

El Conde de Shelburne propuso el dia 6 en la misma

Cá-

Cámara que esta suplicára al Rey tuviese la bondad de comunicarla los motivos que habian inducido á S.M. á deponer al Marqués de Carmarthen y al Conde de Pembroke de los empleos de Tenientes de Gobernador del distrito Oriental de Yorch y del Condado de Wilts , no alcanzando los Pares del partido de la oposicion que semejante providencia pueda provenir de otra causa que de haber aquellos 2 Lores votado en el Parlamento contra el dictamen y gusto de los Ministros : pero la proposicion de presentar tal recurso fue desechada despues de vivos debates por 92 votos contra 39.

Junta la Cámara baxa el mismo dia para tratar del subsidio hizo el Ministro de Hacienda una relacion individual de los gastos de este año , que subirán á mas de 20 millones y medio de libras esterlinas. Para el aprentamiento de dicha cantidad evaluó las rentas ordinarias en 8.674.000 libras esterlinas , y propuso que los 12 millones restantes para el completo se juntasen tomando dinero á renta anual á 4 por 100 por 7 años y 3 meses contados desde 5 de Enero del presente. Segun su plan cada suscriptor tendrá por una suma de 100 libras una pension ó réditos anuales de 1 libra , 16 *schelines* y 3 sueldos por espacio de 79 años , y por cada 1000 libras que suscriba 4 billetes en la Loteria que se ha de componer de 4800 cédulas de 10 libras esterlinas cada una ; todo consignado sobre un fondo que se arreglará en esta sesion , y al qual servirá de fianza la Caja de amortizacion. El 15 por 100 de las pensiones anuales y Loteria se satisfará desde luego. Los demas pagos se harán á diferentes épocas en el discurso del año. Aunque Mr. Fox y otros Vocales se opusieron á este método , fue aprobado por 102 votos , y solo tuvo en contra 18.

Amsterdam 14 de Marzo.

UNA carta de Londres del 7 de este mes asegura que habiendo el Almirantazgo hecho en los dias 4 y 6 el exámen de 7 presas Olandesas de las arrestadas y conducidas á Portsmouth por el Comandante Fielding prorrogó la decision del negocio hasta que produxesen las patentes , pólizas , pasaportes y demas documentos é instrucciones relativas á su cargamento y destino ; pero desde luego ha declarado aquel Tribunal por de contrabando el cáñamo y lino que llevaban ; exigiendo por lo tocante al hierro se presenten pruebas que acrediten los dueños á quienes pertenecia. Los navios Ryk-en-Jauwer y Ana Christina del citado comboy han sido condenados con

con toda su carga por llevar pasaportes de la Corte de Francia, no obstante que las 3 quartas partes del cargamento del último eran de Comerciantes de Amsterdam. Otras 4 embarcaciones han sido restituidas baxo la condicion de que una de ellas presente sus pasaportes ; suspendiendo por ahora disponer en orden al pagamento del flete , y providenciando que la carga se entregue á disposicion de los Comisarios de Marina , reservando para despues el exâmen de á quien se deba pagar su importe.

Varias cartas de Francia aseguran que se confiará al Duque de Lauzun el mando de un cuerpo de 1200 voluntarios que al parecer debe incorporarse con las tropas que lleve baxo sus órdenes el Conde de Rochambeau , entre las quales se cuenta un destacamento de artillería ; añadiendose que todas ellas se embarcarán en Brest , y partirán baxo el comboy del Conde Duchaffault. Algunos suponen que este último Comandante debe llevar una esquadra de 27 navios de línea destinada á una expedicion secreta.

Dicese tambien que tienen orden de acercarse á las costas de Bretaña y Normandia muchos Regimientos además de los que yá las guarnecen ; y se fletan por cuenta del Rey varios navios de transporte en los puertos de Francia. Suponen asimismo que irá el Príncipe de Condé á mandar en las costas de Bretaña con el Conde de Vaux.

Trecientos Ingleses que se hallaban prisioneros en el Castillo de Niort en Poitou acaban de pasar á la Rochela para embarcarse con destino á Inglaterra en consecuencia del cange acordado entre las dos Cortes.

Se ha recibido noticia de que la fragata Francesa la Pleyade que salió poco há de Smirna comboyando 8 embarcaciones de su Nacion habia sufrido un recio temporal, el qual la obligó á entrar en Tenedos, donde perecieron dos bastimentos de los que escoltaba , quedando otros 3 enteramente desarbolados. Igualmente se dá por seguro que el corsario Inglés la Fama de 24 cañones y 150 marineros fue echado á pique cerca de Cerigo por una fragata Francesa de igual porte sin salvarse mas que 24 hombres.

El navio de línea Olandés el Nasau del mando del Capitan Rietweld ha tenido que volver á entrar en el Texêl por el crecido número de enfermos que habia á su bordo , que no baxaba de 128 á su arribada á la Isla de Wight. Al

punto solicitó allí dicho Comandante socorros ; pero se le rehusaron y aunque escribió al Conde Welderhen Embaxador de los Estados Generales en la Corte de Londres á fin de que le obtuviese permiso para desembarcar sus enfermos ó á lo menos un barco vacío para hospital donde curarlos ; á pesar de todas las instancias de aquel Embaxador fundadas sobre los derechos de la humanidad y de la amistad , persistió el Ministerio Británico en la negativa con pretexto de que la enfermedad (la qual segun informes de Facultativos consistía en fiebres catarrales é inflamatorias) era de la misma clase que aquella especie de epidemia que hizo el verano último estragos en la esquadra Francesa. Viendo , pues , lo inútil de las representaciones , y hallandose el Capitan Rietweld en tan triste situacion é imposibilitado de continuar su viage tomó el rumbo del Texêl en fuerza de órdenes que tuvo para ello.

Bruselas 28 de Febrero.

LOS Estados de la Flandes Austriaca han resuelto erigir á sus expensas una estatua pedestre que represente á S. M. I. y Real ; á cuyo efecto han enviado aquí una diputacion con el fin de solicitar que el Gobernador de los Países-Baxos les obtenga permiso de la Corte de Viena para tributar semejante obsequio á la Emperatriz Reyna.

Versalles 15 de Marzo.

MR. Gerard Ministro Plenipotenciario que ha sido del Rey cerca de los Estados Unidos de la América Septentrional , de cuyo destino vuelve , ha tenido la honra de ser presentado á S. M. por el Conde de Vergennes Ministro de los Negocios estrangeros.

Mr. de Essarts Abogado , é individuo de muchas Academias acaba de presentar al Rey y á la Real Familia el tomo 6.^o de una obra de su composicion intitulada : *Ensayo sobre la historia general de los Tribunales de los pueblos así antiguos como modernos , ó Diccionario histórico y juridico que contiene las anécdotas mas curiosas y las sentencias mas famosas de los Tribunales de todos tiempos y Naciones.*

Paris 17 de Marzo.

EScriben de Grenoble que desde el 21 hasta el 27 de Febrero último acumularon los vientos en el territorio de la Mure distante 5 leguas de aquella Capital en el camino real de Brianzon unos montones de nieve que cerraron el camino ,
de-

demanera que fue necesario disponer que los habitantes del país se ocupasen por via de *Corvéa* en abrirlo y ponerlo transitable ; en lo qual trabajaban aun. Entre tanto una muger de 30 años muy robusta , y que de 10 años á esta parte tenia la costumbre de ir en los dias de mercado desde la Mure á Grenoble , quedó sepultada baxo la nieve al tiempo de volver á su casa , como á 200 pasos del lugar de Pierre-Chastel , habiendo tambien perecido uno de sus mulos á la entrada del pueblo , y otro á la puerta de la caballeriza. Otras 4 personas tuvieron igual desgracia en varias travesias de aquel camino. Ademas habiendo el cúmulo de nieve detenido la corriente de los rios , cesaron los molinos de moler por 8 dias , en cuyo tiempo carecieron de harina y pan muchas familias.

Placencia en Guipúzcoa 14 de Marzo.

Persuadido D. Joseph Maria de Lardizabal , Director por la Real Compañia de Caracas de estas Reales fábricas de armas de la importancia del establecimiento de una Escuela de dibuxo para la mayor perfeccion de ellas , dispuso un plán ; y habiendo merecido la aprobacion de S. M. abrió el dia 3 del pasado el concurso para la oposicion á la plaza de Maestro de aquella enseñanza ; á cuyo acto dió principio el mencionado Director con un discurso en que hizo ver los progresos de esta fábrica desde la introduccion del fusil actual de Infanteria en lugar del mosquete ó chuzo antiguo : los medios que consideraba oportunos para mejorar la habilidad de los operarios ; indicando como el mas eficaz el dibuxo ; y ultimamente exôrtó á los jóvenes á que dedicasen su conato y aplicacion á conseguir la mayor perfeccion en este ramo. Despues se leyó el plan que debe regir en la citada Escuela. Concluidas esta lectura y la oposicion se confirió la plaza de maestro á Joáchin Calderon Exâminador que habia sido por el Rey en las mismas fábricas. Dióse efectivamente principio á la escuela de dibuxo en la noche del 9 del mismo mes con asistencia de 95 discipulos , los quales siguen con constancia sus tareas.

Vigo 20 de Marzo.

EL dia 14 entró en este puerto el bergantin Ingles nombrado *Salé*, su Capitan Richsemcomb , el qual navegando de Inglaterra á Oporto fue apresado el 8 por el corsario Español San Carlos *aliás* el Atrevido , su Capitan Martin Pequeño. Dicha

pre-

presa tiene dos cubiertas y monta 4 cañones , con los quales hizo la tripulacion alguna defensa.

Madrid 31 de Marzo.

Cada dia nos traen los Partes noticias mas satisfactorias de la feliz convalecencia de la Princesa Nra. Sra. , como asimismo de conservarse robusta la preciosa salud del Rey y Príncipe Nros. Sres. , del Infante y de toda la Familia Real.

El 27 del corriente tuvieron audiencia privada de S. M. los Excmos. Sres. Conde de Massin y Caballero de Moran Embaxadores del Rey de Cerdeña: el primero para presentar sus recreden- ciales de despedida , y el segundo sus credenciales de ingreso. Despues pasaron al Quarto del Príncipe Nro. Sr. y á los de las demas Personas Reales ; habiendolos acompañado en todas el Marqués de Ovieco primer Introdutor de Embaxadores.

Atendiendo el Rey al particular mérito y distinguidos ser- vicios de D. Francisco Portocarrero del Orden de Calatrava se ha dignado S. M. nombrarle Administrador general de la Renta del Tabaco y Ministro de la Junta de ella ; confiriendo- le al mismo tiempo honores de Ministro de Capa y Espada del Consejo de Hacienda

LA PAZ Y LA GUERRA, Romance heroico. Alegoria al feliz naci- miento del Infante : por D. Tomas de Yriarte.

LA MUSICA, Poema en cinco cantos, y adornado con seis estampas: su autor el mismo D. Tomas de Yriarte.

Se hallarán ambas obras donde esta Gazeta calle de las Carretas; y ademas las estampas del Poema separadas de él.

Estampa de pliego de marca mayor, en la que se representa Nra. Sra. del Rosario Capitana y Protectora de las flotas de España y Patrona del Campo de S. Roque, con la descripcion de Gibraltar y el plan de to- das sus fortificaciones y las nuestras, grabada por D. Manuel Rodriguez de la Real Academia de S. Fernando. Se hallará en las Librerías de Es- parza frente la Fuente de la Puerta del Sol, y en la de la viuda de Correa frente las gradas de S. Felipe el Real, á 4 rs. vellon.

Dos estampas nuevas de la coleccion de trages de España, graba- das por D. Juan de la Cruz. Representan la Española de Lima y la India del Perú. Se hallarán á 2 rs. cada una sin iluminar, y á 4 ilumi- nadas casa de Copin Carrera de S. Gerónimo.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.